

EL NOTICIERO BILBAO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Miércoles 13 de Diciembre de 1893

NUM. 946

Talonarios

PARA LA RIFA DE NAVIDAD

Se venden en la imprenta de este periódico.

SOLUCIONES

El público sigue con particular atención el curso de los acontecimientos españoles; no apartan un instante la vista que tiene fija en el Gobierno, en el general Martínez Campos y en la manifestación económica de Bilbao; discute con vivo interés la importancia de las cuestiones política, militar y económica, y desea con ansia la ocasión de conocer las soluciones que obtengan cada uno de estos problemas.

Estima la opinión general que el Gabinete Sagasta, sino ha fracasado, no tiene el necesario prestigio para seguir al frente de los destinos del país. Y siendo muy difícil designar quién será el sucesor del Sr. Sagasta, ni si en estas circunstancias conviene un cambio radical político; de aquí que a la mayoría de las gentes les preocupe el porvenir, convencidos de que en los partidos de la restauración no hay hombres de bastante prestigio para imponerse y dominar los acontecimientos.

La cuestión de Melilla preocupa también a todo el mundo. ¿Qué sucederá? ¿Habrá guerra? ¿Habrá paz? ¿Volverán dentro de un mes la mayor parte de las tropas a España? ¿Si esto sucede quedaremos satisfechos los españoles y el ejército?

Todas estas preguntas se repiten cien veces al día en todos los sitios, dando lugar a varios comentarios, poco favorables generalmente a los prohombres que dirigen y entienden en el conflicto de Melilla. Si todo lo que ha de pasar en Africa, se reduce a las maniobras hechas diariamente por los veinticinco mil hombres reunidos y acampados en Melilla, la opinión pública no quedará satisfecha y el desencanto será grande.

Y no hay que hacerse ilusiones, toda la responsabilidad de lo sucedido se la cargará el país al Sr. Sagasta y al partido liberal.

La cuestión económica, lo mismo la arancelaria y de tratados, que la creada por el alza sostenida de cambios sobre el extranjero, es otro motivo para que los hombres de negocios, los comerciantes y los industriales, se manifiesten muy pesimistas y por lo tanto alarmados y sin confianza en el porvenir.

Los tratados de comercio arreglados por el Sr. Moret han sido mal recibidos, y en estos instantes son objeto de calorosa protesta en Bilbao, en cuya ciudad se han reunido representaciones de los principales centros industriales de España.

Y es preciso reconocer gran importancia a la manifestación de Bilbao. Ya no cabe decir, que el exagerado proteccionismo catalán es el único argumento contrario a los tratados; en Bilbao hay castellanos, andaluces, gallegos, asturianos, vascos, aragoneses y catalanes, unidos todos a la comunidad de intereses, no por conformidad de ideas y de escuela.

¿Qué contestará el Gobierno a los acuerdos que se tomen en Bilbao? Es muy poco agradable la situación de los ministros españoles es muy difícil encontrar modo de satisfacer a los españoles y a los extranjeros. El Gobierno no renunciará seguramente a los tratados de comercio; se lo veda su seriedad; pero en este caso ¿quién ganará la partida? ¿Dimitirá el ministerio Sagasta? ¿Aceptarán los reunidos en Bilbao un compás de espera? ¿Encontrarán un hombre de

Estado y un partido que acepten las soluciones propuestas en Bilbao y que renuncien a todo proyecto de tratados de comercio?

Como se vé, los obstáculos y las dificultades se amontonan en el camino del Gobierno, y son de tal índole y tan graves, que no es posible adivinar ni presumir las soluciones que cada una de las cuestiones planteadas requiere. El público las desea, pero es necesario que las aguarde con calma y preparado para toda clase de sorpresas.

LA PRENSA AFRICANA

Tánger

La Crónica opina que si las kabilas de la Alkalaja han cesado de atacar a los españoles, es debido, no a la influencia del hermano del sultán, sino a la intimidación que en ellas ejerce el poderoso ejército mandado por el general Martínez Campos.

Y este ejército tiene allí una misión que cumplir según dice nuestro colega.

«El riffeño—escribe—nace, vive y muere peleando, su placer más grande es tener un buen fusil y un buen caballo, ama estos objetos más que a sus mujeres é hijas y tanto como a sus hijos. A veces sucede que desde niño, su madre le está poniendo delante las ropas ensangrentadas del que fué su padre, haciéndole conocer la necesidad de vengar esa muerte en cuanto sepa manejar un arma. Si tal no hace, se le niega hasta la condición de hombre.

Con pueblo que tiene tal idea del honor no es posible emplear más argumentos que los cañones, y teniéndole por vecino vivir siempre preparado y apercebido para la lucha.

Volvemos a decir, es preciso que reciban el escañamiento de los españoles que hasta ahora no han podido recibir por las circunstancias que han rodeado al hecho.

Se necesita, no solamente para satisfacer el amor propio español, sino para que sigan creyendo en la superioridad de todos los europeos.»

—Sobre el paradero del sultán, dice el mismo periódico:

«Nuestros informes particulares dicen que S. M. S. había variado el itinerario para encaminarse a Marrakash, á causa de las grandes nieves que cubren actualmente el Atlas, habiendo elegido el paso por Tisaen Taluet, por sentirse menos ahí los rigores del invierno.

No es verosímil que la dilación en la marcha del ejército imperial sea debida á la necesidad de terminar las disensiones entre las kabilas de Ait-Isdeg y Ait-Atta y que esa necesidad sea tan perentoria como la del término del conflicto de Melilla.

Se nos hace difícil admitir que el sultán, á quienes todos atribuyen una clarividencia extraordinaria, de igual importancia á una disensión entre dos kabilas,—que dicho sea de paso, es la vida ordinaria de Marruecos—al conflicto de Melilla, en el cual una potencia europea, justamente ofendida por los desmanes de los riffeños, ha puesto en pie de guerra un cuerpo de ejército respetable. Las luchas entre kabilas, como ya hemos dicho, están á la orden del día en Marruecos y hoy nada menos los Enzab, vecinos de Casablanca, luchan con otras tribus colindantes; los Jiot y Tleg, del bajalato de Laracha, se insubordinan al bajá de dicha ciudad y en la tribu de Amor, entre Mehedia y Salé, asesinan á El-Mudd, teniente gobernador, nombrado por el sultán.

Por estas razones creemos que si S. M. S. no ha llegado aun á Marrakash será por impedírsele un sin número de obstáculos que ofrecen en esta estación el paso el Atlas y no porque en la región en que se encuentra hoy el campa-

mento haya surgido ningún acontecimiento de la importancia del de Melilla.»

—Se afirma nuevamente, que es cierto lo dicho por *Le Réveil* respecto al secuestro de las odaliscas del sultán, si bien dicen que no iban escoltadas más que por soldades y esos viejos y mal armados. Añaden que fueron robados sus equipajes.

—El cónsul de España Sr. Lozano, en su deseo de garantizar la seguridad de la numerosa colonia que está á su cuidado, ha hecho tres proposiciones.

La primera consiste que á la guardia nocturna, acompañe un delegado de cada consulado, para que pueda tener jurisdicción sobre todos los europeos, sin que los moros cometan algún desmán como el sucedido al súbdito inglés Trinidad (O. E. P. D.)

La segunda, que se diera autorización al baja para perseguir el contrabando pudiendo hacer registros domiciliarios, acompañado de un delegado del consulado á que perteneciera el sospechoso y previo acuerdo de los ministros acreditados en Tánger.

La tercera, que se cierren los establecimientos de bebidas á las diez de la noche sin distinción de nacionalidades, porque de nada sirve que lo hagan unos, sino lo hacen todos.

—El cambio sobre la plata filipina está en varias plazas de la costa al diez por ciento.

Al-Moghreb Al-Aksa (sábado 2) viene lleno de terribles crímenes. «Un asesinato atroz» en Rabat, «Asesinatos á derecha é izquierda», siguiendo á estos relatos una carta de Casablanca que empieza: «Otro asesinato se ha perpetrado en esta ciudad, hace algunos días. La víctima es un moro que estaba empleado como guarda de la casa del Sr. A. Chiozza, situada en la parte central de la ciudad.»

Y en todos los casos, el asesino «no es habido».

La táctica de las autoridades, tiene un ejemplo tópicamente de la conducta del gobernador de Casablanca; consistente en coger á cualquiera de los «pobres diablos» que se encuentran por las calles, y meterles en la cárcel. Al poco tiempo pasaban de ciento los presos, y si entre ellos no había el asesino, por lo menos se les van cobrando buenos cuartos para ponerlos en libertad.

En cuanto al crimen de Rabat, resultan ser los culpables los mismos dependientes del jalifa, que es la autoridad local.

—La division naval francesa que manda el almirante Sallandrouze y que ha estado cruzando por el litoral mediterráneo de Marruecos, salvó ya el estrecho de Gibraltar, siguiendo rumbo al oeste, á lo largo de la costa marroquí.

LA OPINION MILITAR ESPAÑOLA

Y LAS INGERENCIAS EXTRANJERAS

La prensa militar viene hace días ocupándose de ciertas ingerencias extrañas, que influyen ó pueden influir de una manera desfavorable para nuestro prestigio en la cuestión que España está ventilando en Marruecos.

La primera voz de alarma se dió en *La Correspondencia Militar*, que, según sus propias frases, sólo se proponía levantar una punta del velo; los demás diarios militares han seguido ocupándose del mismo asunto y recorriendo el velo, aunque en forma cautelosa y correcta; y por fin, nuestro colega *El Correo Militar*, en su número del jueves, confirmando una vez más la opinión que el ejército tiene formada en materia tan grave, señala ya con claridad que á Inglaterra, apoyada por las demás naciones de la triple, corresponde el papel

de una intrusión anatematizada por todos los buenos españoles, y apunta la probabilidad de que la triple alianza, y su mandataria Inglaterra, nos empujen al fin, para defendernos, hacia la alianza franco rusa, á pesar de las ventajas que á las primeras reportaría nuestra absoluta neutralidad.

El espíritu del ejército queda completamente demostrado con esas referencias; espíritu siempre colocado en el más alto nivel del patriotismo, que ve con perspicacia los peligros que rodean á la patria y piensa con mucho acierto en los medios de conjurarlos.

En cuanto á nosotros, no queremos aparecer en esta cuestión más que como españoles. Y como nos consta que en el sentido que dejamos apuntado sienta y piensa toda la masa militar de la nación, prescindimos de ideas ó equilibrios políticos, y consignamos con entera lealtad que en tal terreno y para tal solución nos tiene el ejército á su lado, como nos tendrá cualquier Gobierno que abiertamente trate de dar su merecido á la intrusa Inglaterra y á las naciones que la inspiran, tenga ese Gobierno la significación política que quiera.

En cuestiones que tan hondamente afectan al decoro de la nación, no reconocemos más política que el patriotismo.

DESDE MADRID

8 de diciembre.

Dije ayer y repito hoy, de acuerdo con lo dicho y sostenido por no pocos, que ya no había cuestión de Melilla; hasta este punto entiendo están colocadas las cosas en terreno en que ya no cabe disputa.

Y añadí recalándolo mucho, por convenir á mis convencimientos, que cuanto en lo sucesivo pudiera acaecer debía estimarse obra exclusiva del Sr. Martínez Campos.

Dado este mi modo de ver, júzguese cual sería mi asombro al leer anoche en *La Correspondencia* lo siguiente:

«Martínez Campos ha dirigido categóricamente á Muley Araaf sus pretensiones, dándole un breve plazo, que creo durará sólo hasta mañana.

Estas peticiones, según lo que se dice, son las siguientes:

Ocupación general de cuantas posiciones existen en el campo moro y que se consideren estratégicas para los fines de las operaciones.

Entrega de determinada cantidad de fusiles de las kabilas, cantidad que se cree asciende á 12.000.

Entrega de cierto número de rehenes, escogidos é importantes.

Castigo de los instigadores de los sucesos del día 2.»

No discutiré estas condiciones. Mas sí entiendo, que equivalen á sacar las cosas de quicio echando por derroteros que serán, yo no lo dudo, muy del gusto de la opinión pública pero no los indicados, dada la situación presente.

Muley Araaf es uno de esos generales del reino marroquí que de seguro no está investido de otras facultades, que de las necesarias para resolver el punto concreto de exigir á las kabilas riffeñas respecto á España. Cualquiera otra cosa que se le pida, claro es que no podrá darla y si además se le exige su cumplimiento en un término en el cual es de todo punto imposible que se ponga de acuerdo con su amo y señor, la pretensión se convierte en una provocación que equivale á la declaración de guerra al imperio marroquí.

No digo yo que esta guerra no habrá de ser necesaria, mas sí estimo que provocar la España de esa manera es buscar responsabilidades, que podrán ser, por perjudicialísimas; en cuanto que no podemos lanzarnos á una tal aventura.

sin contar con las demás naciones mediterráneas.

Estando, pues, que el corresponsal de *La Correspondencia* como los demás que hoy repiten la misma noticia, están mal informados, ó que, por lo menos, incurran en grave inexactitud en la manera de dar esta noticia. Eso no ha podido hacerlo así el Sr. Martínez Campos, puesto que equivale a una cadetada, de las que yo dije ayer no podía cometer, dada la responsabilidad consiguiente a su alta posición y a las facultades de que está investido.

Entre a estas noticias, que han llevado la animación a los muchos círculos en los cuales se les han dado crédito, por más de que el Gobierno no se cansara anoche de negar su exactitud, presentándose otras de todo en todo a ellas contrarias.

Dicen éstos que el sultán reconoce el derecho de España a ser apoyada y respetada en todo lo consiguado a su favor en el convenio de Wad-Ras y en sus adicionales.

El sultán protesta de su vehemente deseo de mantener la paz y la más cordial amistad con España, y, en su consecuencia, reprueba y condena la agresión de los rifeños a nuestras fuerzas hallándose dispuestos a dar cuantas satisfacciones se le exijan por el agravio inferido.

El emperador reconoce el derecho de España a ser indemnizada de daños y perjuicios, aceptando la suma de 30 millones de pesetas en que se han estimado.

Y por fin, el sultán ofrece entregar a los jefes rebeldes ó aplicarlos por su autoridad el castigo á que se han hecho acreedores.

Entre esto y lo que según los corresponsales ha hecho el Sr. Martínez Campos, hay tantas leguas de distancia, que el ánimo perplejo no sabe por qué trocha cochar.

Y es aun más grave en mi concepto, que tan encontradas versiones respondan a tendencias patentes en el seno del Gobierno. Hay en él quien entiende que la paz importa, mientras por el contrario hay quien estima que nuestro ejército no puede volver sin haber dado una gran batalla.

Repito, la campaña resulta deslucida si nuestros soldados no penetran en territorio marroquí para castigar duramente a los que tanto nos han ofendido; mas el que sea deslucida, no significa que pueda desagrarnos en rebajar nuestro concepto ante Europa y ni siquiera ante los mismos rifeños, si nos salimos con la nuestra.

Y hete aquí que siendo éste el estado de la cuestión, nos hallamos convencidos de que no hay cuestión de Melilla, pero en la duda de si nos encontraremos frente a un conflicto mucho mayor del que hace algunos días pudimos imaginar.

Y ahora, para concluir, me conviene consignar que mi juicio respecto a lo que se dice hecho por el señor Martínez Campos, respondé, no á mi modo particular de ver las cuestiones de Melilla, sino á los términos en que están planteadas por el Gobierno, y por cuya virtud desde el momento en que se acudió en queja al sultán de lo hecho por los rifeños el 2 de octubre, todo marcha por trámites tales, que si resultaran ciertas las proposiciones del Sr. Martínez Campos, la cosa resultaría una provocación inconveniente.

Mas aun siendo esto así, ya lo he dicho cien veces; las cuestiones con Marruecos reclaman una política especial, la que yo he llamado en tantas ocasiones la política del pato. En este sentido, si se abandonan las idas y venidas diplomáticas, la cosa está bien; mas ya se comprende que tras de lo hecho se va resueltamente á la guerra grande.

Felipe.

LO QUE PAGAN LOS AGRICULTORES

De las estadísticas que publican las revistas agrícolas mas acreditadas, tomamos los siguientes datos comparativos de la contribución que pagan por territorial varios pueblos europeos, figurando España con la cuota mas alta.

Austria Hungría, con 37.000.000 de habitantes paga por contribución territorial 153.000.000 de pesetas, correspondiendo á cada habitante 4'11 pesetas.

Bélgica, con 5.000.000, paga 25 mi-

llones de pesetas, y corresponden igualmente á cada habitante 4'50 pesetas.

Francia, con 37.000.000 de habitantes paga 178 millones de pesetas, correspondiendo á cada habitante 4'51 pesetas.

Prusia, con 27.000.000 recanda 86 millones de pesetas y tributa cada habitante con 3 pesetas.

Inglaterra, con 35.000.000 paga 180 millones de pesetas, y cada habitante 5'10 pesetas; y en España, con menos medios de producción, con menos recursos agrícolas, con menos dinero, paga más del doble del país que paga más; pues teniendo 16 millones de habitantes paga 167 millones de pesetas, correspondiendo á cada habitante 11, 5'8 pesetas.

La producción de trigo en España durante el corriente año pasará de 28 millones de hectólitros, dando el exceso de producción entre esa cifra y una cosecha ordinaria las provincias de Segovia y Salamanca, en las cuales la naturaleza ha sido pródiga en extremo.

La provincia de Burgos sale también muy favorecida, como igualmente la de Zamora, y tampoco están de queja la de Avila, parte de la Valladolid, Leon y aun algunos distritos de la de Palencia.

Tomada la base de la región castellana; sabiendo que en el Mediodía ha sido corta y que Extremadura y la Mancha, no quedan satisfechas; que en el Norte es pequeña; en Galicia y la región Noroeste es regular y tambien buena en Castilla la Nueva; y que en el resto de la Península, la producción mala, ó buesa, influye poco en el total general, pero que aun así, ha resultado regular, podemos, sin incurrir en exageración, redondear nuestra producción de 1893, estimando en veintinueve millones de hectólitros la cifra total del trigo recolectado.

Ordinariamente la producción oscila entre 22 y 24 millones, y por lo tanto este año la agricultura ha recogido unos seis millones de hectólitros más.

Nuestro consumo se estima en unos 32 millones, y por lo tanto, debemos importar después de consumir nuestro trigo, unos tres millones del extranjero. Sin embargo, como observa con razón la revista citada, es casi indudable que la importación será mayor á la calculada, porque á favor del contrabando, entran en España todos los años mayores cantidades de trigo de las que realmente necesitamos.

EL GENERAL MOLTÓ

Ha fallecido en la corte á la edad de 77 años, el teniente general de la escala de reserva don Remigio Moltó Diez Berrio.

El finado, que pertenecía á una de las más ilustres familias de Alcoy, era natural de Valencia, y entró á servir como cadete, á los trece años de edad, en el regimiento de infantería de Córdoba.

En la toma del puente de Logroño recibió su bautismo de fuego.

Por su comportamiento heroico y valeroso, ganó la cruz de San Fernando, y el empleo de subteniente en el combate de Peñaranda.

En la hoja de servicios de este distinguido general hay gloriosos hechos de armas, siendo los más importantes los que llevó á efecto en las acciones de Muros, Artaza, Seama, Zúñiga, Ornira y el Carrascal.

Empezó, pues, la guerra civil de cadete, y al terminar aquella era capitán efectivo de la guardia real, se hallaba en posesión del grado de teniente coronel, y ostentaba en su pecho diversas cruces.

Si tomar parte en los pronunciamientos del 41 y 43, en este año obtuvo el empleo de comandante, y en el siguiente ascendió á teniente coronel como premio á la organización táctica del batallón modelo, Luisa Fernanda, que él creó.

Concurrió en 1847 á la expedición de Portugal, donde fué ascendido á coronel.

El ascenso inmediato le fué concedido en 1853, desempeñando en dicho empleo los destinos de gobernador militar de Jaén y Málaga y gobernador político-militar é intendente de Visayas (Filipinas).

También mandó el primer tercio de la guardia civil.

En 1865 fué ascendido á mariscal de campo, y nombrado en 1866 segundo cabo de Valencia y luego de Cataluña, hasta la revolución de septiembre, desde la que permaneció en situación de cuar-

tel hasta que en agosto de 1875 mandó las fuerzas que operaban en la provincia de Cuenca.

Desde 1875 desempeñó los mandos de comandante del campo de Gibraltar, capitán general de Granada, de Burgos; director general de la guardia civil, y últimamente capitán general de Valladolid, hasta que en 1883 pasó á la escala de reserva.

Era teniente general desde abril de 1876; fué senador y diputado en distintas ocasiones, y tenía las grandes cruces de San Hermenegildo, Carlos III é Isabel la Católica, con otras muchas cruces nacionales y extranjeras y por hechos de armas.

Era el general don Remigio Moltó, como se deduce de su hoja de servicios, uno de los más pundonorosos jefes de nuestro ejército.

Sección Insular

Repetidas veces la prensa se ha ocupado infructuosamente de que en las principales calles y sitios más concurridos de esta ciudad, un considerable número de mendigos, hombres jóvenes en su mayor parte, acosan á los transeúntes implorando la caridad pública en tal forma que más parecen amenazas que súplicas.

¿Para que sirven los establecimientos benéficos?

La Diputación de Navarra ha dirigido á los pueblos una circular dictando reglas para la conservación del arbolado.

Cada pueblo por donde pasare una carretera tendrá que plantar anualmente dos árboles, ó más, según la posibilidad, por cada vecino que contenga su población.

Esta notable mejora sería de desear que fuera imitada por nuestra corporación provincial.

Bajo el título *Nuestra Defensa* escribe *La Justicia* de Madrid los párrafos siguientes:

«Triste, muy triste es el estado en que por la imperdonable negligencia de nuestros Gobiernos se encuentran las Islas Baleares.

Ya en otra ocasion advertimos al Gobierno que no era justo que plazas de posición estratégica tan importantes como las de Cabrera, Ibiza y Formentera, estuvieran desatendidas hasta el punto de no haber en estas dos últimas islas más que ocho cañones en no muy buen estado.

También indicamos la necesidad de reforzar la guarnición de Ibiza, compuesta en la actualidad de 115 soldados de infantería y 20 de artillería.

Y sin embargo, de ser legítimas nuestras peticiones y justas nuestras quejas; no se nos ha hecho caso.

Hoy volvemos á insistir sobre esta cuestión, á la que el Gobierno no da importancia, confiando que seremos atendidos, y el señor ministro de la Guerra dictará las oportunas órdenes para pertrechar las islas Baleares convenientemente.

Muchos miles de duros se han empleado en la reparación y construcción de cuarteles; ¿por qué, pues, no se utilizan éstos?

¿Se gastó tanto dinero en hacer cuarteles capaces para miles de soldados, para que á la postre permanecieran desalquilados?

Dispóngase algo sobre este asunto, pues de lo contrario, puede que algún día pese al Gobierno su lamentable descuido.»

Así se escribe la historia.

Por una carta particular que hemos leído de Melilla, sabemos que uno de los donativos que más agradecen nuestras tropas, por su utili-

dad manifiesta, es el serrín de corcho. Esparcido en el suelo de las tiendas de campaña, cubriendo los sitios húmedos, colocado bajo del improvisado lecho del soldado, evita una porción de enfermedades y afecciones que pueden adquirirse en la vida de campaña.

Estas consideraciones las hacemos públicas, para que sirvan de guía y objetivo á la filantropía de los que hacen donativos para nuestro ejército.

Según noticias, no le ha sido posible á nuestro amigo y paisano señor Espinosa organizar la serie de funciones de ópera italiana en esta ciudad, tal como se había propuesto, por estar el Teatro comprometido á una compañía de verso para actuar en él el próximo mes de Enero.

De modo que para este año es casi seguro que el que quiera ver ópera tendrá que pasar al continente.

Lo sentimos de veras.

Ha sido entregado á la Autoridad competente convicto y confeso, un vecino de Alaró que había cortado una porción de árboles en el sitio conocido por *Sas Rotes*.

Numerosa concurrencia asistió el lunes á la representación de *El Rey que Rabió* en el Teatro Principal.

La Srita. Coma, encargada de la parte de Rosa, lució las bellas facultades que la adornan, cantando la romanza del segundo acto de una manera magistral, viéndose obligada á repetir en medio de atronadores aplausos; los demás artistas cada cual en su esfera contribuyeron al buen éxito de la obra.

Un vecino del Molinar dió parte á la Inspección de Vigilancia, de encontrarse á faltar varias monedas de oro y alhajas que tenía guardadas.

Practicado un escrupuloso reconocimiento en la casa resultó que algún individuo de la familia las había cambiado de sitio sin la venia del principal.

Según noticias hasta el jueves no llegará el vapor *Islaño*, procedente de Mazagan y Barcelona.

Con la misma tranquilidad y orden, continuó ayer el sorteo de los mozos para el actual reemplazo del ejército, operación que terminó á las tres y media de la tarde.

El vapor *Bellver* salió ayer tarde para Barcelona, con el correo, 10 pasajeros y efectos.

Pasado mañana espira el plazo concedido por la Delegación para proveerse de la cédula personal sin recargo alguno.

Muchos viticultores han empezado la reconstitución de sus viñedos al objeto que la presente temporada favorezca la vegetación de la vid.

Después de intrincada discusión sostenida por los académicos de la docta corporación de Medicina y Cirujía de París, durante las sesiones celebradas en los meses de Octubre y Noviembre últimos, con motivo de la declaración oficial de las enfermedades epidémicas, se adoptó la lista siguiente para las dolencias cuya declaración será obligatoria para el médico práctico.

Cólera y afecciones coleriformes; fiebre amarilla; viruela y varioloides; escarlatina; sudor miliar; difteria (crup y angina); fiebre tifoidea; tífus cianemático; disenteria epidémica ó esporádica.

No se aceptó el aislamiento y la

consiguiente declaración en el sarampión por creerlo ineficaz y porque es demasiado tardío, y la desinfección inútil porque la virulencia del germen es muy efímera.

Proponía la comisión que solamente las comadronas vinieran obligadas á declarar las dos enfermedades: infección puerperal, oftalmia de los recién nacidos. Pero la Academia decide, por débil mayoría, que esta declaración sea obligatoria no solo para las comadronas sino también para los médicos.

Cuando aparecieron por primera vez los cartelones amarillos, pedimos al Ayuntamiento la extensión de la medida para la mayoría de las nombradas enfermedades.

Seguramente que el futuro Ayuntamiento en el cual el promedicato tiene vasta representación, aceptará el consiguiente acuerdo.

Acaba de regresar de su viaje á Inglaterra el propietario de la Albufera Mr. Bateman, acompañado acompañado de su señora. Sean bienvenidos.

La calle de la Concepción está convertida en un pequeño arroyo á causa de que de las alcantarillas rebosa el agua inundando la calle.

Nos extrañamos, pues sabemos que las casas de aquellos alrededores están faltas de agua; de modo: que por una parte sobra y por otra se necesita. Bueno sería que á quien le correspondía arreglar este asunto, pues si sigue así, habrán de ir los vecinos con cántaros á las alcantarillas á surtirse de tan indispensable líquido.

Aun cuando la cosecha de los aceites en este año no haya tenido nada de lisonjera, los olivicultores se manifiestan satisfechos del estado actual de los árboles.

¡Ojalá que esta presunción se convierta en realidad en la próxima cosecha!

Estas grasas van de día en día siendo más solicitadas en todos los centros mercantiles, por lo que se acentúa en alza en las cotizaciones llevadas á efecto no solo en toda España sino también en las demás naciones europeas.

Gracias á la crítica situación en que nos ha colocado el *statu quo* de nuestra política económica con la nación vecina, el movimiento comercial vinícola de nuestra comarca continúa desenvolviéndose en tan pequeñísima escala y á precios tan sumamente baratos, que estos caldos, hasta para ser llevados al alambique, son despreciados, motivo por el cual en las regiones vinícolas reina entre sus habitantes gran agitación, la que será aún mayor, cuando sepan que los viticultores y vinicultores franceses siguen oponiéndose tenazmente á la importación de caldos extranjeros y creyendo ineficaces los derechos de Aduanas fijados últimamente en el arancel; por lo que han pedido al Gobierno nuevas y enérgicas medidas, en defensa de los vinos.

¡Que porvenir más sombrío!

Acaba de ser colocado en activo, el coronel de la Guardia civil don Bartolomé Juliá y ascendido á capitán el primer teniente de la zona de esta capital D. Juan Noguera Salvá.

Han ocurrido dos nuevas defunciones producidas por la difteria, una en la calle Colon y otra en la de Vallori.

Por mas esfuerzos que se hagan, no se puede acabar con esta plaga que diezma la niñez.

Han sido administrados los Santos Sacramentos al conocido médico D. Silvestre Soler, que se encuentra gravemente enfermo.

Nos alegraríamos ver en breve desaparecer la gravedad del mencionado enfermo.

El habilitado de artillería D. Juan Aleñar, salió el lunes para Mahon custodiando los caudales para cubrir las atenciones del corriente mes en dicha plaza.

Dicho Sr. Aleñar acaba de ser destinado al regimiento de montaña.

El honrado industrial D. Onofre Salas que dirigía las obras que se llevan á cabo en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, falleció casi repentinamente el sábado último.

Que Dios le haya concedido la gloria eterna.

Ayer tarde cayó en esta ciudad una ligera llovizna, que apenas movió las piedras de las calles.

El último número del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana* correspondiente al mes de Noviembre pasado, contiene el siguiente sumario:

- I. Memoria sobre los cantos, bailes y tocatas populares de la isla de Mallorca, (continuación), por D. Antonio Noguera.
 - II. Política económica de Ibiza en el siglo XVII, por D. Enrique Fajarnés.
 - III. Constituciones de la fundación Garau.
 - IV. Libros recibidos.
- Pliego 13 del tomo II de la Vida de Raimundo Lulio por el P. A. R. Pascual.

Ha sido contratado para cantar durante la presente temporada en el teatro de Moscou, nuestro distinguido paisano y amigo el bajo don Miguel Riera.

Felicitemos al amigo deseándole toda suerte de prosperidades en el arte que tan bien cultiva.

El Comisario de Guerra Sr. Ripoll, salió el lunes para Mahón, con objeto de revistar las fuerzas de aquella plaza.

Graves contratiempos han sufrido en estos días de humedad las personas que viven achacosas.

Palma es una de las ciudades en donde se siente más la humedad de España, pues hay sitios en la parte baja que llega á formarse barro como en los días de lluvia.

Los vigilantes nocturnos han conducido á Capuchinos durante la penúltima noche á un joven que promovía escándalo en el barrio del Puig.

Ya pareció aquello. Según anuncia la *Gaceta*, el gremio de fabricantes de fósforos no ha satisfecho al Tesoro la mensualidad vencida en 15 de Noviembre último, importante 454 166 pesetas, por lo cual se ha procedido ejecutivamente contra dicho gremio, y se vende la fianza que tenía constituida en la cantidad de 500.000 pesetas nominales en Deuda amortizable.

Después de un interregno de algunas semanas, ha vuelto á reaparecer la mortífera difteria, haciendo bajas en la población infantil.

En Inglaterra se ensaya actualmente un nuevo *entarrugado* que recibe el nombre de *cork-pavement* y se compone de una mezcla de corcho en polvo grueso y materias bituminosas. La mezcla se funde y se comprime dándole la forma de ladrillos que, una vez colocados, se unen por medio de un cemento de asfalto.

Las ventajas de la nueva sola-

dura son las siguientes: supresión de la humedad, del polvo y del ruido, de la inflamabilidad y de los resbalones de los caballos.

El Municipio de Paris ha aceptado en principio el procedimiento y lo va á ensayar á su vez.

Si el erario de nuestro Ayuntamiento viviera en el *cuerno de la abundancia*, seguramente que apelaría al nuevo empedrado, que mucha falta hace.

A beneficio de la primera tiple Sra. Montañés, se anuncia para esta noche en el Principal el estreno de la opereta en tres actos de los Sres. Liara y Cereceda *La Africana*.

El caballo favorito de la Patti

La mayor diversión de Adelina Patti cuando se encuentra en su residencia de Craig-y-Noi, es el guiar cuatro caballitos endiablados, que ponen en revolución á todas las calles del pueblo cuando transitan por ellas. La Patti es una excelente *cochera* y tiene sumisos á sus cuatro rebeides con una habilidad superior á todo elogio.

Sam—su predilecto,—es un *pony* de grande inteligencia, y una personalidad, por decirlo así. Está suelto en su *box* desde el cual puede inspeccionar todo cuanto sucede en las cocinas de su dueña. Ha encontrado hasta el secreto para abrir la puerta de su establo.

Todas las mañanas apenas vé la señal que le hace su amiga, la cocinera de la casa, abre la puerta, atraviesa brioso el patio, sube los escalones que conducen á las cocinas y se adelanta con el aplomo de un animal que sabe que será bien recibido en el santuario en donde se prepara la comida de los ruiseñores.

Después de haber sido regalado con una zanahoria bien mondada ó de un terrón de azúcar, dá una vuelta haciendo con un meneo de cola signos de satisfacción y agradecimiento.

(De L'Arène.)

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expendedoría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de *Hamburgo* y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

El más poderoso reconstituyente conocido

(Desconfiar de las imitaciones)
Barcelona 26 abril de 1886.

He ensayado con brillante éxito y repetidas veces la *Emulsión Ecott* de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en las *afecciones crónicas de la garganta y del pecho*, á cuya especialidad me dedico de mucho tiempo. El gusto agradable de esta *Emulsión* así por la asociación con los hipofosfitos que contiene, la hace muy superior al aceite de bacalao común, al propio tiempo que la hace el más *poderoso reconstituyente* hasta ahora conocido.

Dr. RICARDO BOTEY.

Especialista para las enfermedades de la garganta y pecho.

Teatro Principal

Compañía cómico-lírica

Funcion para hoy
Beneficio de la primera tiple
D. Censuelo Montañés

LA AFRICANITA

A las ocho.

Entrada general 1'00 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular)

Madrid 12, 1'50 m.

Los ingleses residentes en Tanger están alarmados, por creer está próximo un violento desenlace de la crisis por que atraviesa el imperio marroquí.

Todavía se ignora el paradero del Sultán de Marruecos y su hermano Araaf ha contestado al general Martínez Campos que no tiene poderes bastantes para resolver nada acerca de indemnizaciones.

Los ministeriales guardan la más absoluta reserva sobre los asuntos de Melilla.

Los moros conservan la misma actitud pasiva de hace dias y nuestras tropas matan el dia ejercitándose en el manejo del fusil Mauser.

Madrid 11, 10 m.

Reina grande espectacion ante los grandes acontecimientos que se preven en Melilla.

Está comprobado que las kábilas reciben refuerzos del interior.

Ha sido destruida por las llamas la iglesia de San Isidro en Salamanca; afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

En el Teatro Eslava se ha estrenado con lisonjero éxito una zarzuela del maestro Marqués.

Hoy se reunirán de nuevo los ministros para ocuparse principalmente de los asuntos de Africa.

Dase como inevitable un déficit en el presupuesto de Cuba de mas de tres millones de duros.

Desde hace algunos dias se deja sentir un frio intensísimo.

Madrid 12, 12'20 t.

El cólera hace grandes estragos en Constantinopla.

Hoy se habla ya poco de la cuestion de Melilla, empezando la gente á fatigarse con tan larga espera y no se interesa ya mucho por los asuntos de la guerra á pesar de las contestaciones que dicen haber dado Mohamed Torres y el hermano del Sultán.

Continúan haciéndose prisiones de anarquistas en varias provincias. Dícese hallarse detenido el que arrojó la bomba en el Liceo de Barcelona.

Se atribuyen grande importancia á los acuerdos tomados en el último Consejo que han celebrado los Ministros.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales		DINERO
Crédito Balear	111'50	
Cambio Mallorca	61'50	
La Islaña Marítima	49'75	
Ferro - Carriles de Mallorca	60'50	
Palma		
Atunbrado por Gas	103'50	
La General Mallorquina	76'00	
Salinas de Ibiza	200'00	
Fomento Agrícola	61'50	
Banco de Sóller	40'00	
4 p. int. perpétuo	66'27	
4 p. exterior	76'27	
Billetes de Cuba	107'00	
Ferro - carriles de		
Barcelona		
Norte	29'30	
Francia	22'70	
Banco Hispano Colonial	40'65	
Cambio París	62'43	
Madrid	65'20	
Valores públicos		
Interior Contado	66'20	
Fin mes	00'00	
Próximo	00'00	
Exterior	76'32	
Madrid		
Acciones Banco España	379'00	
Cambio París	62'53	
Londres	00'00	
Francos	23'05	
Amortizable	75'80	

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger.

Invitación para participar á la próxima
Gran Lotería de Dinero.

500,000

Marcos

ó aproximadamente

PESETAS 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Esado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio á ms. 300000
- 1 Premio á ms. 200000
- 1 Premio á ms. 100000
- 2 Premios á ms. 75000
- 1 Premio á ms. 70000
- 1 Premio á ms. 65000
- 1 Premio á ms. 60000
- 1 Premio á ms. 55000
- 2 Premios á ms. 50000
- 1 Premio á ms. 40000
- 5 Premios á ms. 20000
- 3 Premios á ms. 15000
- 26 Premios á ms. 10000
- 56 Premios á ms. 5000
- 106 Premios á ms. 3000
- 6 Premios á ms. 1500
- 756 Premios á ms. 1000
- 1237 Premios á ms. 500
- 33950 Premios á ms. 148
- 18991 Premios á ms. 300, 200, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **110,000** billetes, de los cuales **55,400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54600 billetes gratuitos importa

Marcos 10,816,425

ó sean aproximadamente

Pesetas 15,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuco, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entere: Ptas. 9.—
1 Billete original, medio: Ptas. 4 50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto á bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría y los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

20 de Diciembre de 1893

VALENTIN Y C.ª

Expendiduría general de lotería

HAMBURGO

Alemania.

Calendario Zaragozano
PARA EL AÑO 1894



Materias que contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma á los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Poblacion de España—Botiquin del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina á pesetas y céntimos—Reducción de canas á metros—Detalles de Mallorca, Menorca é Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas civico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Poblacion de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento

CALENDARIO DE BOLSILLO

PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Epocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Témporas—Ordenes—Estaciones—Dias que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Dias de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de

5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento

EL GERMINADOR

ES EL SALVADOR DE LA AGRICULTURA

Aumento positivo de una tercera parte más de las cosechas empleándolo al sembrar trigos, cebadas, centeno, avena, garbanzos, maiz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres.

Con este maravilloso producto recientemente descubierto por el Doctor Quarante, pueden tener los esquilados agricultores de España un recurso poderoso para neutralizar la triste situación porque está atravesando la agricultura nacional. Al efecto invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con **EL GERMINADOR** y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos del GERMINADOR.

Precio de la dosis para la siembra de 40 hectólitros de simiente, **9 céntimos.**

Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán al Director de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 428, Barcelona, Depositario exclusivo de **EL GERMINADOR**, en la Península. **5**

HERNIAS

(quebraduras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona **PEDRO RAMON BRAGUERO** céntrico-regulador y de **PELOTA** automática y **OCLUSOR** restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros **PELOTA** automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Fídase el folleto; Carmen, -4, 4.ª—Barcelona.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 á 16 años.

Cármén, 3. Entresuelo Tetuan, 23,
Esquina á la de Tetuan. Entrada al entresuelo.
Precio fijo. MADRID Precio fijo.

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se remiten pedidos á provincias.—Uniformes para colegiales.

VAPOR DIRECTO
ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

El magnífico vapor



Martin Saenz

de 5.500 toneladas casco de acero A 100 I del Lloyd inglés, saldrá á principios del proximo Enero para Puerto Rico é Isla de Cuba.

A petición de varios cargadores hemos acordado que en lugar del vapor *Conde Wifredo* que debía venir el 15 corriente, venga á principios de Enero el *Martin Saenz*, el cual hará las escalas que oportunamente anunciaremos.

Consignatarios Martínez y Planas, San Juan 20.

Vapores Trasatlánticos
DE HIJOS DE J. JOVER SERRA

Para la **HABANA, MATANZAS, SANTIAGO DE CUBA** y **CIENFUEGOS** Saldrá el 24 del actual el magnífico y veloz vapor español

J. Jover Serra

Admite carga á fletes y pasaje para dichos puntos.

Para informes en Palma oficinas de la *Isleña Marítima*. Calle de Palacio n.º 26. Palma 7 Diciembre 1893.

FARMACIA Y LABORATORIO

DE G. MIRO

ABIERTA TODA LA NOCHE

Calle Colon n.º 22 y Perejil 2.

Seccion Comercial

Movimiento de buques

FONDEADOS

De Mahon bergantin goleta Paquite c. don Felix Fierza 7 trip. ton. 418 con lastre m. Villagarcía.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Bellver c. don Juan Singala 29 trip. ton. 788, efectos y balija m. Palma.

Cultos Sagrados

Hoy miércoles.—En la Concepcion empezarán las Cuarenta Horas en honra de su Titular: exposición á las tres de la tarde, y al anochecer, estacion y la reserva.

En la Merced, fiesta en honra de Santa Lucia: á las diez tercia y la misa mayor con sermón por D. Miguel Barceló.

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonia del Redentor.

Corte de María.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 12.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 3.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Pedro Antonio Borrás Roselló casado, 67 años, Sol, neumonia.

Antonio Pomar Bonnin, casado 60 años, Camposanto, gota esmática.

Antonio Benassar Serra, soltero, 24 años, Molinar, neumonia.

María Juan Amorós, viuda 68 años, Son Sardina, congestión cerebral.